

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 27 de Agosto de 1881.

Año IX. Núm. 2.529.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 6 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43.

Seccion de noticias.

Santiago 17.

Voy a reseñar cuanto ha ocurrido desde que cerré mi crónica de ayer a las ocho y media de la noche. A dicha hora se verificaba en Palacio la comida oficial, sentándose a la derecha de la reina el cardenal Payá, el alcalde accidental de Santiago, el oficial del ministerio de Estado Sr. Baguer y el secretario del ministerio de Marina, D. Luis Pavía, y a su izquierda el marqués de la Vega de Armijo, el brigadier Yolí, el síndico del ayuntamiento y el médico particular de S. M. la Reina Sr. Riedel.

Sentáronse a la derecha de D. Alfonso la marquesa de Santa Cruz, el Gobernador de la Coruña, el rector de la universidad y el teniente coronel Vivar, y al lado opuesto el ministro de Marina, el general Sanchez Bregüa, el presidente de la diputación provincial, el diputado Sr. Linarés Rivas y el ayudante del ministro de Marina, Sr. Pavía.

En las cabeceras de las mesas estaban el general Echagüe y el conde de Sepúlveda. Los demás puestos de la mesa estaban ocupados por los ayudantes de Su Magestad.

El rey vestía uniforme de capitán general y la reina lucía un precioso traje fular azul con encajes blancos, con flores estampadas en la falda y cuerpo de encaje.

La marquesa de Santa Cruz llevaba un rico vestido de gro color tórtola con encajes.

La espaciosa plaza de Alfonso XII donde está enclavada la magnífica casa capitular, hallábase llena de bote en bote por una concurrencia compuesta de todas las clases de la sociedad compostelana y de la que habitan en las cercanías de la ciudad que esperaba ansiosa el momento de que SS. MM. se asomaran al balcón para recibir las manifestaciones de simpatía de que al presentarse fueron objeto. Una música militar y otra del pueblo hacían oír sus acordes que muchas parejas aprovechaban para bailar.

A cosa de las diez, entusiastas aclamaciones al rey, a la reina y a la princesa de Asturias, indicaron la presencia de los soberanos en el balcón principal del consistorio. La fachada de este, la del hospital, la magnífica del templo metropolitana y cuantas dan a la plaza presentaban vistoso aspecto por sus iluminaciones de gas y transparentes.

Inmediatamente empezó el disparo de fuegos artificiales sueltos, afición arraigadísima en el país. Nada tan bello, majestuoso y fantástico como el efecto que ofrecían las torres y fachadas de la catedral, iluminadas por los múltiples colores de las luces que producía cada uno de los voladores al esparcirse por el espacio.

Los reyes tuvieron a bien recibir a la

Tuna compostelana, y la obsequiaron con dulces, pastas, champagnes y licores.

A las doce retiráronse los reyes, citando S. M. para las nueve de hoy a sus ayudantes y al inspector general de los reales palacios.

A las nueve indicó S. M. el rey al conde de Sepúlveda el itinerario del viaje hasta Orense, del cual ya tienen noticia los lectores.

Poco después visitaban las reales personas el hospital, fundado por los reyes católicos, cuyo pórtico de entrada y dos de sus claustros son el renacimiento. Tiene una capilla ojival, que es una joya artística. En este benéfico establecimiento existen más de cien enfermos, y entre ellos hay uno a quien cortaron la mano ayer por efecto de una herida producida por el disparo de un cohete.

De dicho punto pasó la comitiva régia al convento de San Francisco, colegio de misioneros de tierra Santa y de Marruecos.

El edificio es monumental, y hay en él algunos restos góticos del primitivo convento de la orden. En el átrio fueron recibidos los reyes bajo pábilo, visitando después del Te-Deum, todas las dependencias del monasterio, sirviendo de guías el superior interino P. Francisco Ferrando y el misionero P. Noya.

Hay actualmente 50 profesores, 46 sacerdotes y 24 novicios. Las reglas de la comunidad son conocidas y por ello no las reseño.

En la biblioteca tienen los PP. unos 16000 volúmenes, entre ellos varios incunables. Sobre la mesa estaban «La Divina Comedia» y la «Biblia», lujosamente encuadernados, cual corresponde a la magnificencia de la edición.

Los reyes han entrado en una de las celdas, que viene a tener unos tres metros cuadrados, consistiendo su mobiliario en una cama con jergon y mantas, una mesa con una librería pequeña, en la que hay una calavera; un banquito, una palangana y una percha de la que pendían unos cilicios.

Visitóse después la iglesia de San Martín, templo grandioso, que atesora obras arquitectónicas muy notables, no siendo de las menos importantes la bóveda plana de piedra que mantiene el coro.

En este edificio, destinado a seminario, siguen carrera eclesiástica unos 600 jóvenes, de los cuales 80 son internos. Reciben órdenes anualmente unos 40 ó 50 escolares.

Al visitar la iglesia, S. M. la reina ha deplorado el mal gusto de que han dado muestras los encargados de algunas iglesias de Galicia embadurnando de blanco ó de colores chocarreros los mejores trabajos de piedra y ha invitado al cardenal Payá que impida por todos los medios que

se profane de tal suerte el arte.

No es tampoco la ilustradísima reina doña Cristina partidaria de la arquitectura barroca ó churriguresca. Tiene preferencia por los estilos que conservan la pureza de sus líneas. Ya he dicho antes de ahora, que conoce todos nuestros grandes artistas y las obras más notables.

Volviendo a la grandiosidad del edificio puede dar una idea de él el suceso histórico de haberse hecho fuertes en el mismo 10000 hombres cuando la sublevación provocada y dirigida por Solís en el Carral en 1845.

De las cátedras del seminario merecen especial mención el gabinete de historia natural y el de física, si bien en este ha advertido S. M. la reina que no hay ninguno de los nuevos aparatos perfeccionados ó inventados de diez años a esta parte.

La biblioteca del seminario cuenta con 10000 volúmenes.

Después de almorzar los reyes, y al salir para continuar su visita, vieron en el átrio del palacio un grupo de niños y niñas vestidas a la usanza del país, llevando en sus tiernas manos algunos presentes para la princesa de Asturias. Una rapaza que apenas tendrá seis años, ha hablado en nombre de la infantil comitiva, y al terminar la arenga, ha dicho con candorosa entonación:

«Señora: ¿por qué no habeis traído a la princesita? Queríamos besarla.»

Los que tengan hijos y los quieran, como la reina ama a su preciosa hija, podrán comprender el efecto que habrán producido en la reina las frases elevadas y sentidas de la niña que espresaba los sentimientos de sus compañeros.

S. M. la reina, con verdadero entusiasmo, ha prodigado espresivas caricias a aquellas criaturas y como una indemnización de su disgusto por no ver a la princesita, les ha ofrecido llevarla cuando sea mayor.

El colegio de Sordo-mudos fué la primera visita de la tarde, y por cierto que es digno de ser inspeccionados por los progresos que en él se notan. Un sordo-mudo ha recitado una composición poética dedicada al rey y otro una dedicatoria a su majestad la reina: un ciego ha leído algunos pasajes bíblicos y otro los ha escrito. Cuantas preguntas han hecho los reyes sobre religión, geografía descriptiva ó política han sido contestadas con precisión: un ciego ha escrito dictado por el rey los siguientes versos: «Arbol ¿por qué del campo a la llanura,—siempre mis pasos a buscarte van?—Al contemplar tu pompa y tu verdura,—siento en el alma indefinible afán.» Y otro falto también de vista, ha impreso a la vez, dictado por la reina doña Cristina: «Santiago es el patron de España.»

La visita a este colegio fundado en ju-

nio de 1860 ha terminado con un himno cantado por ciegos-mudos y ejecutado el piano por un ciego.

En el mismo edificio está el Hospicio que alberga unos 300 niños de ambos sexos.

Del Hospicio dirigiéronse SS. MM. a la universidad, donde fueron recibidos por su sabio rector y por el claustro en pleno.

El primer departamento que han visitado ha sido la biblioteca pública, uno de los principales establecimientos de Galicia, y sin disputa el salón más magnífico de todos los de las demás bibliotecas de España.

No me es posible por la premura del tiempo, hacer en este instante ni aun una breve reseña de este vasto depósito y general repertorio de los conocimientos humanos, a cuya puerta esperaban a Sus Magestades y a la régia comitiva, acompañada del señor rector D. Antonio Casares, de los decanos é ilustrados profesores el antiguo jefe de la misma y en cuerpo facultativo, D. Manuel Ovílo y Otero, laureado escritor y bibliógrafo.

Después de recibir a los reyes, pidió la vénia a D. Alfonso para entregar a S. M. doña Cristina un romance que había dedicado a esta augusta señora, alusivo a la visita de la biblioteca y descriptivo de las joyas bibliográficas que se conservan en el departamento encomendado a su dirección.

Leída la poesía y aceptada con satisfacción por la reina, hizo mención el bibliotecario de los más importante que contenía la sala principal, como es la colección de biblias en diferentes lenguas, las obras rarísimas de escritores españoles y extranjeros impresas en los siglos XV y XVI, de las cuales encierra verdaderas preciosidades la biblioteca compostelana, siendo algunas notabilísimas, por los pocos ejemplares que de las mismas se conocen, en especial de los libros de caballería, romances y cancioneros, pertenecientes a ediciones-principes de nuestros escritores.

Puso en manos de SS. MM. el Sr. Ovílo y Otero, dos espléndidos códicos, el uno una Biblia Sacra, en vitela, de venerable antigüedad, y el otro el Diurno del rey don Fernando I de Castilla y de Leon, que, perteneciente a la época de 1055, pocos se le asemejarán en la belleza de la escritura, riqueza de las letras miniadas y exquisita conservación.

SS. MM. han demostrado ante todos los concurrentes y dignísimos profesores de esta universidad, su reconocida ilustración y el bibliotecario, contestando a sus discretas preguntas, su acreditada competencia.

Reunido el claustro en el paraninfo, el rector Sr. Casares pronunció un breve discurso patentizando la lealtad y la adhesión de los ilustrados profesores hacia los reyes y el afán de que cada día dan mayo-

res muestras para colocarlo á la altura de las mejores universidades de España.

S. M. el rey, que ocupaba la presidencia, recordó que hace cuatro años próximamente tuvo ocasion de manifestar en el mismo sitio los deseos que le animan en pró de la enseñanza, y hoy, como entonces, repetía que se hallará en él un decidido apoyo.

Ha dado gracias á la estudiantina compostelana que tanto le ha festejado y que le hacia recordar con satisfaccion sus tiempos estudiantiles, y ha terminado diciendo que pronto el silbido de la locomotora se oirá en Santiago, contribuyendo con su vigoroso impulso á su grandeza y prosperidad.

Entusiastas vivas han respondido á las elevadas frases del monarca.

La jornada (algo fatigosa hoy) ha concluido con una expedicion á caballo á la iglesia de la Virgen de Sar, distante dos kilómetros, cuyo templo es del siglo XII, estilo romántico bizantino y tiene los pilares y paredes de su basamento bastante inclinados. Este santuario ha sido monasterio colegiata y es hoy parroquia.

En ella hay tres bancos que pertenecieron al tribunal de la Inquisicion y varios sepulcros y autógrafos notables, entre ellos el referente á la visita al convento de mercenarios del Coujo, que está en el lado opuesto, y del que me ocupé en mi última carta.

En el trayecto ha sido vitoreado y aclamado el rey con entusiasmo.

Esta noche hay funcion régia, representándose «García del Castañar.»—Mencheta.

(«Correspondencia de España.»)

El siniestro de Ataquines.

Si no totalmente, en parte al menos han resultado ciertos los tristes rumores que corrian ayer á propósito de este pueblo.

Ataquines es un lugar de 300 vecinos, que se compone de comerciantes al por menor, arrieros y pequeños labradores. Acabadas las faenas agrícolas del verano, casi todos los frutos estaban ya en las panneras, de suerte que las casas de Ataquines contenian, por punto general, la única riqueza de sus moradores.

Un incendio horroroso, que comenzó á las once y media de la mañana del viernes y acabó á la una de la noche, ha consumido la mayor parte de esta riqueza y dejado hasta sin albergue á gran número de familias.

Hé aquí las noticias enviadas por el gobernador de la provincia acerca del suceso:

«Valladolid 20.—Regreso en este momento, siete de la mañana, con el coronel de la guardia civil y una corta fuerza del ejército que el señor capitán general puso á mi disposición, de Ataquines, donde queda totalmente estinguido el fuego. Este ha sido casual, empezando por un basurero donde habian arrojado ceniza, en la que sin duda todavía habia fuego. Han sido presa de las llamas 40 casas, entre ellas la Consistorial y mucha parte del archivo, el juzgado municipal, la escuela con todo su menaje y cinco eras.

«Las pérdidas son considerables; consisten en cinco mil ó mas fanegas de tri-

go, 800 de algarroba, 400 de garbanzos y 60 reses entre lanares y de cerda y dos caballerías mayores.

«El auxiliar mas poderoso de tan voraz elemento ha sido el espantoso huracan que reinó mas de seis horas. Los alcaldes de Medina y Arévalo, con unos 300 hombres y las bombas de incendios de sus respectivas localidades, los jueces y fiscales de estos pueblos y Olmedo y la guardia civil de dichos puntos se han personado tambien tambien en el lugar del siniestro, contribuyendo todos, y muy especialmente este benemérito cuerpo, con el alcalde, juez municipal, concejales y en general los vecinos todos, á extinguir aquel voraz incendio. El aspecto del pueblo es desolador. Ruego á V. E. que se sirva mandar se destinen algunas cantidades del fondo de calamidades para ocurrir en lo que sea posible á tan irreparable desdicha. No han ocurrido desgracias personales.

Valladolid 20.—Al pasar por Medina con direccion á Ataquines, una de la madrugada, pedí noticias á la Nava, continuando el incendio, segun las que recibí en proporciones alarmantes, en las eras de Alaejos: mandé desde aquel punto nuevos auxilios, consistentes en la mitad de la fuerza que yo llevaba, el ingeniero de la provincia, mas una bomba y nueve obreros que saqué de esta, además de otra de rueda que ya allí funcionaba. No he obtenido aun nuevos datos, pero afortunadamente desde las nueve de anoche ha cesado el furioso huracan que ha sido el mas poderoso auxiliar de este y otros incendios.

El gobierno ha dispuesto por de pronto, y para atender á las necesidades mas urgentes, que del fondo de calamidades públicas se envíen cinco mil pesetas.

Siniestros como el de Ataquines exigen socorros de mayor cuantía.

TUNEZ.

Dicen de Susa que los desertores tuneños concentrados en el Sahel, son mas de tres mil. Se les atribuye el intento de acudir á la defensa de Keruan si esta ciudad fuese atacada.

De Beja telegrafian que las tropas francesas han tenido que abandonar aquella guarnicion por causa de insalubridad.

Segun despachos de Gabes, el efectivo de las columnas francesas es suficiente para penetrar hasta los oasis donde se ocultan los rebeldes. Cubiertos por los árboles y las cercas de los jardines, son tan peligrosos con sus malas espingardas, tirando á quema-ropa, como si estuviesen armados con fusiles de largo alcance.

Para evitar pérdidas inútiles, créese que lo mejor sería rebasar el grupo de los oasis, envolverlos y desemboscar al enemigo á cañonazos, antes de comprometer la vida de los soldados.

La situacion de las tropas francesas en Gabes es bien poco favorable, no ya bajo el punto de vista estratégico, sino bajo el higiénico. El agua que beben es muy mala, no obstante hab-rla buena á pocos kilómetros.

Desde la capital de la regencia telegrafia un corresponsal del «Temps» lo siguiente:

«El Bey ha recibido esta mañana á las diez (el telegrama trae la fecha del 18) al general Saussier, presentado por Mr. Roustan. La acogida fué muy cordial, como de costumbre.

«Habiendo naturalmente recaido la conversacion en las ocurrencias de Susa, aseguró el Bey que los hechos no tienen la gravedad que se les ha querido atribuir. Conducido á Túnez el culpable, ha sido ejecutado inmediatamente. Hay además noticias particulares de Susa, segun las cuales la tranquilidad de que allí se goza es completa. ¡Y tan completa! Aquel mismo dia 18 morian asesinados cuatro europeos).

«Belnar, caid de los Uled-Said, nombrado gracias á las intrigas del famoso Levy, siembra la rebelion en su tribu, y otro tanto hace en el Enfida, por mas que protesta hipócritamente de que no perdona medio para refrenar las pasiones belicosas de las tribus de su caidato.

«Aquí nos parece que es ya tiempo de que flote en Susa la bandera francesa, y hasta si se quiere, para evitar nuevos atentados y complicaciones mas graves, que convendría extender á Monastir y á Mehdiá la ocupacion francesa.»

Lo que convendría era poder hacerla efectiva en el pequeño territorio á que hoy está limitada. Tiene que ver que un ejército el cual solo es dueño del terreno en que planta sus tiendas, crea remediar los inconvenientes de su debilidad debilitándose mas.

La agitacion agraria en Irlanda.

Durante los debates sobre el «bill» agrario, el jefe del gabinete ha tenido que hacer uso de la palabra diferentes veces. La última vez ha hablado con motivo de una proposicion de Parnell, y ha resumido en su discurso, con tanta claridad como elocuencia, toda la política del gobierno respecto de Irlanda y de sus agitadores.

Si el gabinete no encomienda á los tribunales irlandeses el conocimiento de los delitos, hácelo porque la situacion del país es tal, desgraciadamente, que ese sistema de administrar justicia no produciria efecto ninguno sobre el pueblo. Antes que tolerar semejante impunidad, y la situacion que de ella fatalmente habia de originarse, toleraria Inglaterra hasta una suspension transitoria de la libertad constitucional.

El gobierno usa con firmeza y discrecion de los poderes que se vió obligado á pedir. ¡Dichoso él si llega al fin un momento en que estos poderes dejen de ser necesarios!

Se ha usado de amenazas en el curso de la discusion, y se ha dicho que si el gobierno no abria las prisiones, el bill agrario no podria ser aplicado equitativamente. No es buena manera de lograr que el gobierno abra las prisiones, dice mister Gladstone, el solicitarlo con declaraciones de ese género y con otras todavia mas graves, en las cuales se trata al pueblo de Inglaterra y de Escocia como extranjeros, y de extranjero se califica al gobierno de la reina.

Dos obligaciones graves tienen que llenar los consejeros de la corona, por sí y por medio de sus agentes: mantener el

orden, y estudiar medidas legislativas que alcancen á remediar los males de Irlanda. Por una y otra cosa hace todo lo posible.

Pero estando obligado á mantener el orden en Irlanda, mal podria contraer compromisos ni negociar siquiera con los que menosprecian y violan allí la ley. El gobierno no debe permitir que un puñado de agitadores ponga en peligro la paz del país; no debe aceptar transaccion alguna con los que le provocan; todo lo contrario: usará mientras sea preciso de cuantos poderes le ha confiado el Parlamento; y cuando estos poderes no hagan falta, los reducirá hasta abandonarlos enteramente. No toca al gobierno, que mas bien toca á sus enemigos, el hacer posible la realizacion de lo que todos aparentan desear.

Así ha concluido Mr. Gladstone su reciente campaña parlamentaria á favor del «bill» agrario. Como de estas declaraciones se desprende, nada autoriza á creer que el gabinete inglés tenga propósitos de extremar sus facultades ni de recurrir á proceleres violentos; pero la situacion de Irlanda va siendo tal, que dentro de un par de meses puede muy bien ocurrir que ni los agitadores ni el gobierno sean ya dueños de contenerse.

Júzguese por las noticias que nos trae el correo de hoy, juntas con el extracto del discurso de Gladstone. Desórdenes en el condado de Limerick, arrestos y expulsiones en el condado de Mitchelstown; incendios en el condado de King, sobreexcitacion y malestar considerables en todas partes.

En Ballyanders apedrea el pueblo rural á la policia; para expulsar á unos cuantos colonos de lord Massy, hay necesidad poco menos que de todo un regimiento de infantería regular; los caminos de las haciendas se cubren de barricadas; la autoridad no puede penetrar en ninguna casa, como no sea echando abajo las puertas; en fin, que no falta sino que los diputados irlandeses vuelvan á sus distritos con objeto de atizar el fuego (ya dijimos ayer que esto es lo que se proponen) para que la agitacion agraria se convierta en verdadero estado de guerra.

(«Imparcial.»)

Son muy curiosas é interesantes las consideraciones que sobre la cuestion de la «Liga agraria» escribe desde Londres, con fecha 17 del actual, el corresponsal de un diario de París, y de las que tomamos las siguientes:

«Se dice vulgarmente que «la historia se repite» y la máxima es, que unas mismas causas en la vida social, producen iguales efectos y requieren resoluciones semejantes. El gran «land bill», que formará época en la historia británica, como el «Rform Bill» de 1867 me recuerda—con su posesion enfitéutica y su co-propiedad ó «tenant right» y sus Cortes y tribunales locales y central de apelacion «land commissions y land court» para la ejecucion de su complicado mecanismo,—la ley agraria de la antigua Roma, llamada la «Ley Semproniana».—Tiberio Graco, el tribuno, que la propuso, está representado en Gladstone.

El tribunal de los tres magistrados ó triunviros que debian dirigir la ejecucion de la ley y resolver en última instancia,

la nueva corte territorial, compue la tambien de tres magistrados.—El Senado romano, compuesto de los grandes propietarios rurales, y que exasperado no tenia fuerza para oponerse al triunvirato.

La alta Cámara de los Lores, y lord Argyll, el whig, ó liberal y gran propietario, que hizo dimision del «Privy Seal» en el Gabinete Gladstone porque no convenia con las bases de la nueva ley, al rico propietario y ex-tribuno Octavio. La semejanza es completa.—Lo que no es fácil de pronosticar es si los resultados serán análogos; antes de fin de año lo veremos. La diferencia entre la ley Semproniana y el «Land Bill» importa tanto, como que la primera era radical y economista, y la segunda es «comunista», y política: 25 siglos las separan.

¡Desdichado Senado británico! El Woldsack es muy antiguo y está apollillado. La ola democrática lo cerca, lo amenaza, lo ha dejado sin poder parlamentario. Ahora le ha trasferido su riqueza territorial ó la arbitraci6n de una corte, y con tal trasferencia su poder y su influencia social y política desaparecen. En los tres días de esta gravísima crisis la Cámara dorada, guiada por lord Salisbury, el sucesor del conde de Beaconsfield, ha demostrado al mundo la decadencia de su funci6n parlamentaria y la proximidad de una reforma constitucional en armonía con los principios democráticos.

La prudencia de Gladstone y su firmeza en las bases de su obra, correspondida con la sumision de Salisbury, apareciendo contento con las fútiles concesiones de varias de sus enmiendas, tales como la facultad de caza sobre las tierras arrendadas, la adici6n específica de cierta clase de aves, como agachadizos, patos salvajes y otros; una enmienda innecesaria y hasta ridícula ha salvado el «land bill» y terminado felizmente la crisis. Lo extraordinario es que la prensa conservadora celebra el triunfo de la alta Cámara y se reconoce obligada á la maestría y conciencia del jefe del Gabinete.

La opinion que manifestó sobre la naturaleza, méritos y efectos del «land bill», la encuentro hoy confirmada en el primer artículo editorial del «Times».

«No solo los conservadores, sino los liberales de cada escuela, excepto los radicales infieccionados con las herejías anti-económicas de partidos revolucionarios extranjeros, reconocen que la abolicion de la libre contrataci6n respecto á la tierra, la intervencion de un tribunal para el arreglo de ventas y otros materias que usualmente se dejan á la voluntad de las partes y otras muchas provisiones de la ley, no serian tolerables en ningun país, excepto donde el sistema existente fuera tan precisamente ejecutado que exigiera el reemplazo por otro cualquiera.»

«Como un experimento y para un caso excepcional, se ha imaginado y será aplicado el nuevo sistema agrario. Las vehementes esperanzas de Mr. Gladstone de que prevalecerá, no solo temporal, sino permanentemente y en el más lato sentido de la palabra, apenas pueden fascinar aun á sus propios partidarios.»

Con temor de traspasar el espacio de mi correspondencia me permito añadir, para mayor ilustraci6n, algunos párrafos

del discurso del distinguido obispo de Derry y Raphoe, refiriéndose al acto parlamentario sobre los bienes de la iglesia irlandesa y la ley agraria. «Nosotros vivimos, lo repito, en una tierra de ruinas, sin historia y sin belleza, que legislan con pasi6n ó con pánico. La arruinada casa splariega y las enajenadas tierras de la iglesia, pueden pronto tener en su vecindad arruinadas mansiones (palacios) y anchos campos (acres) parcelados en pequeños lotes entre los miserables paisanos.

Nosotros probablemente no hemos visto el último término de la abyecta penitencia teatral, en que los hombres de Estado ingleses quieren aparecer ante el mundo; ellos están expiando la intolerancia de los Parlamentos ingleses en el último siglo: el robo de la iglesia de Irlanda en el presente, la satisfacci6n del egoísmo de los comerciantes y fabricantes en el reinado de Guillermo III, en la flagelaci6n impuesta sobre los señores territoriales (land-lords) en el reinado de la reina Victoria... El prospecto es bastante triste, á la verdad. Una agitaci6n que amenaza ser crónica, y en el Sur es «comunista y nacional» en iguales grados. La dotaci6n de crímen elevada á brutalidad científica por la impunidad cierta que naturalmente lo perpetúa. Cada interés languidece; cada noble propósito es despreciado en la monomanía del día. Hasta el ultramontanismo mismo parece someterse al disolvente del comunismo.»

(«La Iberia»).

PARIS 20 DE AGOSTO

Se lee en el «Nord»:

«Mientras el presidente de los Estados Unidos lucha contra la muerte, su asesino Guitteau, poseido de un arrebató de locura, se entrega en su encierro á nuevos actos de violencia.

El miércoles último, su carcelero queria quitarle un cachillo que tenia en la mano, y al ver que Guitteau se resistia, le amenazó con una pistola. Entonces Guitteau se arrojó sobre él y le arrebató la pistola que el carcelero consiguió recobrar al fin. Durante esta lucha el arma se disparó. Acudieron otros carceleros al oír la detonaci6n, y desarmaron á Guitteau. Este, segun se asegura, se finge loco, y se queja de que le hayan quitado la pistola. Dice que él no es responsable de su atentado y que no ha sido mas que un instrumento de que se ha valido Dios, y supone que la muerte de M. Garfield confirmaria de un modo brillante la verdad de sus palabras.

El alcalde de la cárcel ha tenido conocimiento de que no solo en Washington, sino en Nueva York y en algunas otras ciudades, se toman secretamente disposiciones para conseguir matar á Guitteau, entrándole á viva fuerza en su encierro.»

(«Correspondencia de España»).

Gacetilla.

Al anocheecer de ayer entregó su alma á Dios despues de una larga y penosa enfermedad nuestro amigo y paisano Don Juan Rodriguez y Gimenez, cuyo cadaver ha sido conducido á su última morada en la tarde de hoy, acompañado de los que fueron sus amigos y de los de su

hijo D. Juan J. Rodriguez regidor sindico del ayuntamiento de esta ciudad.

Damos el mas sentido pésame á nuestro amigo el Sr. D. Juan J. Rodriguez así como á su apreciable familia.

Mañana á las diez de la misma y bajo la presidencia sin voto del Sr. Juez de primera instancia de este partido, se constituirá en el local de las Casas Consistoriales la junta de escrutinio compuesta de los vocales de la comisi6n del censo electoral y de un secretario escrutador designado por las mesas de los distritos para hacer el recuento de los votos obtenidos por cada uno de los candidatos que han luchado en estas elecciones y proclamar como electo al que tenga mayor número de sufragios.

Ha sido agraciado con medalla de plata en la celebrada Exposici6n de Matanzas el fotógrafo de la Real Casa, residente en Barcelona, nuestro paisano D. Rafael Areñas por las acabadas fotografias salidas de su afamado establecimiento representando tipos creados por el actor genérico del teatro catalan Sr. Soler, algunas de las cuales estuvieron espuestas al público en el aparador de la sombrerería del Sr. Llambias en la calle de Adnover.

Por tal distincion no podemos menos de enviar al Sr. Areñas la mas sincera enhorabuena.

En el vapor que zarpará mañana de este puerto salen para la capital de la provincia los individuos de esta isla nombrados compromisarios para la elecci6n de Senadores estas islas, cuya elecci6n deberá tener lugar el día 2 del próximo setiembre en union de los demás compromisarios designados y de la Diputaci6n provincial.

Nos han dicho, y lo consignamos con gusto, que en el día de hoy han sido entregadas 500 pesetas á la Asociaci6n de Beneficiencia Domiciliaria de esta Ciudad, que el difunto D. Juan Rodriguez y Ximenez ha legado á los pobres que socorre dicha Asociaci6n.

No podemos menos de aplaudir este acto caritativo que honrará la memoria del finado.

Sabemos que el Sr. D. José Carreras antes de Vigo ha remitido á la exposici6n que debe celebrarse en Palma, algunas piezas de queso y muestras de vino, productos de sus estensas propiedades que posee en esta Isla; y que D. Sebastian Vives ha remitido tambien suela de su fábrica de curtidos establecida en Ciudadela.

Mañana como dijimos, el vecino pueblo de S. Clemente celebra su anual fiesta y el próximo domingo tendrá lugar la de S. Luis.

Han sido degolladas hoy en el matadero público de esta ciudad para el consumo de la poblaci6n nueve cabezas ganado vacuno y once lanar.

Leemos en el diario de Ciudadela de ayer.

«Anteayer, en la cala del Degollador, un muchacho que no sabia nadar se cayó al agua, habiéndolo sacado varios pescadores á punto de estar casi asfixiado. Al momento lo colocaron cabeza abajo, á fin de que arrojara el agua que habia tragado, como si el cuerpo humano fuera un

vaco que se va volviendolo al revés. Las buenas gentes no reparan á veces en los resultados de un remedio peor que la enfermedad.

Cunde por ahí la noticia, no sabemos si con fundamento, de que el vaporcito destinado á remolcar los gánguiles, verificará un viaje de recreo á Alcudia en la víspera de las ferias de Palma, al objeto de llevar algunos viajeros. Celebrariamos que fuera una verdad lo que se dice, y desde luego le auguramos buen resultado á la empresa.

Continua en bastante escala la exportaci6n de sillares á Argel. Actualmente se encuentran dos buques extranjeros surtos en nuestro puerto que vienen cargando de estos materiales, tan requeridos en aquella capital.

Leemos en «La Publicidad» de Barcelona:

Han entrado en esta ciudad, procedente de la almadrava de Rcsas, la friolera de quinientos atunes, los mas de gran tamaño, en términos que por la mañana se pregonaban á son de trompeta á diez cuartos la libra en todas las pescaderías de Barcelona. Parece, al decir de algunos pescadores, que son tantos los atunes que este año atraviesan por la costa de Cataluña, que si estuviese montada la almadrava de Vilasar, se pescarian á miles y se venderian á ínfimo precio.»

En nada les merecen de los anteriores, los dos últimos cuadernos publicados, que son el 13 y el 14, de la interesante «Historia Universal» de César Cantu, que edita la casa de J. Aleu y Fogarull de Barcelona.

El papel de calidad superior, la impresion clara y los grabados escelentes de dicha obra son circunstancias que por si solo la hacen recomendable bajo todos conceptos, aparte de lo interesante de su texto.

Los dos referidos cuadernos, que comprenden las entregas, de la 93 á la 108, contienen tres magníficas láminas representando trages, lidios frigios y troyanos, un guerrero indio del siglo XV, y la fachada del monasterio de Ripoll.

Recomendamos otra vez á nuestros lectores, la suscrici6n á tan importante publicaci6n.

Desde 1.º de Setiembre próximo entrará á formar parte de la Union Universal de Correos, las Colonias inglesas de la Barbada y San Vicente (pequeñas Antillas).

En su consecuencia á contar desde la fecha indicada la Tarifa aplicable á la correspondencia que con ellos se cambie es la siguiente:

Cartas franqueadas, 40 céntimos de pesetas por cada 15 gramos ó fracci6n de ellos.

Cartas no franqueadas, 60 id. de id. por id. id.

Impresos, periódicos, muestras y demás objetos, 10 id. de id. por cada 50 id. id.

Derecho de certificaci6n, 25 id. de id.

Idem por aviso del recibo de un certificado, 10 id. de id.

A la hora de cerrar el presente número no se habia recibido telegrama alguno de nuestro servicio particular.

Precio que han tenido en esta ciudad durante la presente semana los artículos que se espresan á continuacion, incluso en él, el derecho de consumo:

| Medida y peso decimal | Ptes. |
|---|----------|
| Trigo del país, viejo. hect. | 29'50 |
| Cebada del país. » | 12'50 |
| Id. navegada » | 11'50 |
| Habas del país, nuevas. » | 19'00 |
| Habones sevillanos, añejos » | 19'00 |
| Maiz sevillano. » | 16'80 |
| Harina de 1.ª flor. 100 ks. | 48'50 |
| Id. de 2.ª. » | 44'00 |
| Id. de 3.ª. » | 39'00 |
| Garbanzos regulares kilógs. | 00'70 |
| Arroz cep. bueno y nuevo. » | 00'52 |
| Id. moreno 2 pasadas nuevo y bueno. » | 00'50 |
| Carnes de vaca y ternera. » | 1'50 |
| Id. de carnero. » | 1'37 1/2 |
| Id. de tocino salado » | 1'75 |
| Manteca de cerdo » | 0'00 |
| Aceite olivo fino. litro. | 1'25 |
| Id. id. comun. » | 1'20 |
| Petróleo » | 00'65 |
| Vino tinto » | 00'60 |
| Aguardiente 19°. » | 00'85 |
| Paja de trigo 100 ks. | 4'50 |
| Carbon vegetal » | 9'50 |

EQUIVALENCIAS.

La cuartera menorquina equivale á 74'220 litros.
 El quintal idem idem 41'631 kilóg.
 El cuartan » » 4'204 litros.
 El cuarter » » 5'900 id.

NOTA:—Los trigos de este país varían sus precios según calidad y peso. Los de la última cosecha no han podido adquirir más precio que los viejos por ser su mayoría endebles.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. José de Calasanz fundador.

CULTOS.

Corte de María Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia en San José.

Parroquia de Sta. Maria, mañana á las 7 misa y comunión para los Asociados al Apostolado de la Oración; á las 10 la mayor y plática sobre el propio Evangelio. Por la tarde dichas vísperas y completas exposición de S. D. M. Rosario, trisagio, sermon por uno de los Padres de la Compañía de Jesus, actos de Desagravio de Consagracion, Padre nuestros, motete y Corazon Santo cantados.

Parroquia de S. Francisco de Asis, á las 7 misa meditada y comunión general para los pertenecientes á la Corte Eucarística, en desagravio de los ultrages dirigidos al Sumo Pontífice y adhesión incondicional al mismo.

Iglesia de la Concepcion, despues de la misa de las 8 y 11/2 hará el panegirico de S. Antonio de Padua D. José Pons Vicario de la misma.

Iglesia de S. Antonio Abad, continúa por la tarde el devoto Novenario dedicado á la Emperatriz Sta. Elena.

En el pueblo de S. Clemente, con motivo de celebrarse la fiesta cívico-religiosa, esta noche hay completas solemnes y mañana misa mayor y sermon que dirá D. Jaime Tutzó Pbro.

Santo de mañana.

S. Agustin, obispo doctor y fundador.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 26.

De Pollensa laud «Corcel» p. Gabriel Cerdá con 5 trips. y carbon.

El 27.

De Cardiff goleta inglesa «Filorencia» capitán Mr. Barber con 7 trips. y carbon mineral.

De Palma laud «Pleta» p. Jaime Covas con 5 trips. y yeso.

Despachados el 27.

Para Barcelona vapor-correo «Puerto-Mahon» c. D. Juan Thomás con 24 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Palma laud «Pepita» pat. Andrés Nadal con 4 trips. 3 ps. ganado y efectos.

Para Pollensa laud «Leonor» p. Rafael Covas con 5 trips. y lastre.

Observaciones meteorológicas.

| | |
|---|------------|
| Barómetro á las 700' | 700' |
| Termómetro centígrado. | Max. 39' |
| | Min. 23'7 |
| Higrómetro á las 9 las mañana. | 71 |
| Pluviómetro en milímetros. | 7 |
| Serendidad media. | 7 |
| Vientos á las 9 h. mañana. | SSO fresco |
| Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kilógs. | 4' |

Afecciones astronómicas.

SOL.—Sale 5 h. 23 ms.—Pónese 6 h. 39 ms.
 LUNA.—Sale 7 h. 37 m. de la M.—Pónese 7 h. 20 m. de la T.

Anuncios.

Alcaldía de Mahon.

Fiesta de S. Clemente.

La festividad de S. Clemente se celebrará el Domingo próximo, día 28 del actual, con baile y corridas de costumbre que tendrán lugar en el Coso de la aldea del mismo nombre, distribuyendose los premios siguientes:

- Para hombres. 4'50 Pesetas.
- Para muchachos. 3'00 »
- Para caballos. 13'00 »
- Para potros. 10'00 »
- Para mulos. 8'00 »
- Para asnos. 5'00 »
- Para pollinos. 4'50 »

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 25 Agosto de 1881.—El Alcalde.—El Barón de Benimuslem.

Dirección del Lazareto sucio de Mahon.

Con la mira de prevenir los abusos á que podría dar lugar la libre entrada en la patente limpia de este centro cuarentenario, el Sr. Director ha creído conveniente disponer y hacer público que en lo sucesivo no será permitida la entrada en el Establecimiento á ninguna persona que no vaya provista de su correspondiente permiso.

Quedan exceptuados de la disposición anterior las Autoridades constituidas, y los Señores Cónsules cuando haya buques de sus respectivas Naciones en dicho Establecimiento.

A los Señores consignatarios y proveedores se les facilitará un pase que les servirá durante el periodo cuarentenario.—Lazareto sucio de Mahon 25 de Agosto de 1881.—El Secretario, Bartolomé Salort.

Subasta

El día 9 de Setiembre á las once de su mañana, se venderán en subasta privada en el despacho del Notario don Francisco Andreu, las fincas de la herencia de D. Juan Bautista Vilar, que á continuacion se espresan:

- 1.º Una estancia denominada Santa Magdalena, situada en territorio de Rafalletó, del distrito de S. Luis, de cabida de 19 cuarteras 3 barcillas sembradío, con un huerto de árboles frutales: tiene casa para el colono y de recreo para el dueño: boyeras, pajar, establos, cochera, algibes y demás dependencias; y ha sido evaluada en 39.590 pesetas.
- 2.º Un huerto de 9 almudes, con su casita, sito en el camino de San Felipe, término de Villa-Cárlos, tasado en 500 pesetas.
- 3.º Una casa en Villa-Cárlos, calle de la Iglesia núm 32, tasada en 1.500 pesetas.

4.º Mitad de una casa en Mahon, calle del Bastion núm. 37 en 3 375 pesetas.
 5.º Mitad de otra casa, dividida en dos alquileres, en idem, calle de Cifuentes núm. 129, en 1 500 pesetas.
 Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad de las espresadas fincas, obran en poder de dicho Notario.

Subasta.

El domingo 28 del corriente agosto, á las once de la mañana y en el despacho del notario D. Nicolás Orfila, se venderá en licitacion privada, si la postura acomodare al dueño, una viña de cabida aproximadamente de 3300 cepas, situada en Biniarroca, distrito de S. Luis, lindante con tierras de Don Miguel Carreras de Don Francisco Orfila de los herederos de don Juan Vilar y con el camino viejo.

MAS HORMIGAS EN LOS ARBOLES.
NO
 Con la LIA CAPEVILA Y MIRASÓ, se obtiene este gran resultado, sin que perjudique en nada á los árboles por tiempos que sean remitiendo preámbulos solo diremos que respondemos del resultado, un kilo de ella 25 rs. y 12 reales libra. Con un kilo podéis salvar y respondemos de ello 30 árboles del grueso de 25 centímetros de tronco. ¿Quién dejará arrebatar sus frutos y á veces el árbol por un insecto tan dañino teniendo remedio seguro y económico?
 Unico punto de venta: calle de la Librería, núm. 11, periferia de Francisco Capdevila, Barcelona, y en su casa laboratorio, calle Colon, 126. Sans.—No se establecen depósitos á fin de que toda la responsabilidad sea nuestra. Se dan prospectos gratis.

Para vender.

Lo está nra partida de puertas, ventanas, vidrieras y maderage, todo en estado de poder servir. Para mas informes dirigirse a la carpintería de Antonio Cardona calle del Bastion número 24.

En venta

Se desea vender un caballo joven de unos 7 palmos de alto con sus guarniciones y arreos de tiro casi nuevos, y un carreton con muelles muy ligero, que puede servir para cuatro personas.

Tanto se vende junto como por separado.

La persona que tenga gusto de comprarlo puede avistarse con su dueño calle del Castillo número 85 tienda,

SODA REFRESCANTE O GASEOSAS EN POLVO.

Caja de 12 gaseosas 1 real de vell on Farmacia de Bofill, Infanta 10.

LADRILLOS MACETAS PARA FLORES Y ARCADUCES

de diferentes tamaños, los hay de Ciudadela para vender, todos de superior calidad.

Darán razon Almacén de D. Jaime Marqués rampa abundancia n.º 37.

CAFE NERVINO MEDICINAL.
 Maravilloso secreto árabe.
 EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.
 Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales caja en las principales farmacias de Madrid y provincias.
 Dr. MORALES: Carretas, 39, pral. Madrid.

¡Ojo Fumadores!

EL PAPEL ROCA MARCA DOS CUARTOS PARA CIGARRILLOS.

no deja cenizas, suaviza el tabaco, neutraliza los efectos de la nicotina no contiene sustancias minerales y se distingue por su blancura y consistencia.

Empleando este papel, el fumador aspira solamente el sabor del tabaco, lo que constituye una verdadera conquista higiénica.
 El creciente desarrollo que obtiene la venta de nuestro

PAPEL ROCA MARCA DOS CUARTOS

en todas las plazas de España y Ultramar, es prueba evidente de su superioridad.

Pedid siempre la marca **DOS CUARTOS.**

DEPÓSITO GENERAL.—19 Puerta Ferrisa 19.—BARCELONA.

Sucursal en Mahon, Calle Castillo 85.